

FICHA TÉCNICA ENTREVISTA

Código Informante : **IN_97**
Nombre y Apellidos : **Molinos Rodriguez, Ana Carmen**
Código Entrevista : **E_097**
Duración : **00h : 42' : 02"**
Fecha Entrevista : **03/11/2021**

ÁMBITO TEMÁTICO	MINUTOS	RESÚMEN
DATOS BIOGRÁFICOS	00':00" – 00':47"	Nació en 1933 en la calle Magallón, enfrente del Palacio del Marqués de San Adrián. La casa era de unos de campo y todo lo que recogían lo ponían por la casa, tenían panizo por las escaleras.
VIVIENDA / Condiciones	00':48" – 02':34"	Eran 5 vecinos, se apoyaban mucho, unos eran los Ostiz, su madre se quedaba con un niño en el capazo para que la madre del niño pudiera ir a trabajar. Tenían 1 baño para las 5 familias en mal estado. Fue sanidad y les dijo a los dueños que tenían que arreglar el aseo, no cumplía los requisitos mínimos. Los dueños de la casa ocupaban el 1er. piso. Tenían animales en la casa y en el corral situado en la parte de atrás de la casa, a ellos les daba los balcones al corral. Tenían luz y agua corriente
DATOS FAMILIARES / Madre	02':35" – 02':52"	Su madre era de Cabanillas, cuando vino a vivir a Tudela iba a lavar y a coger agua al Canal. No pudo ir a la escuela porque tenía 8 hermanos para cuidar. Vino a Tudela cuando se casó con su padre.
DATOS FAMILIARES / Padre / Trabajo	02':53" – 05':16"	Su padre era aragonés y cuando vino a vivir a Tudela le chocaba las expresiones de la zona. Su padre trabajó en un almacén de regaliz, el negro de Zara. Vino a Tudela para trabajar en la fábrica donde hacían el regaliz. Vivió en una casa que estaba cerca de la Clínica que había en Fuente Canónigos. Había un gran almacén. Iban muchas mujeres a trabajar. Era una fábrica diferente a la regalicera de la Azucarera. Hacían "fajinas", ella de pequeña jugaba entre las "fajinas".
DATOS FAMILIARES / Abuelos paternos	05':17" – 05':29"	Sus abuelos paternos vinieron de Fuentes de Ebro a vivir a Tudela, eran aragoneses. Su abuela bailaba la jota aragonesa.
VIVIENDA/ Traslado	05':30" – 05':52"	Al morir se los abuelos se trasladaron a vivir a su casa en la fábrica de regaliz porque su padre cogió el puesto de trabajo que tenía su abuelo. No recuerda la edad que tenía cuando fueron a vivir, recuerda que su marido venía a cortejarla a esa casa.
INFANCIA / Juegos	07':06" – 07':39"	De pequeña le gustaba mucho un cochecito con capota que tenía Ana Mari Villanueva , vivía en la calle San Jorge y se lo dejaba para dar una vuelta.
DATOS FAMILIARES / Abuelos maternos	07':40" – 08':34"	De pequeña le gustaba mucho ir a casa de sus abuelos maternos a Cabanillas. Iban en autobús. Un día se despertó en Cabanillas y al no estar sus padres quiso volver a Tudela, la trajo su tío en burra.
MORALIDAD / Cotilleos	08':35" – 09':11"	En los pueblos todo es distinto. La madre de su novio y su madre se conocían, cuando empezaron a salir a su madre le daba vergüenza encontrarse y hablar con ella. Cuando su hermano empezó a salir con una chica, enseguida se lo dijeron a sus padres
DATOS FAMILIARES / Hermanos	09':12" – 09':39"	Eran 3 hermanos. 2 chicas y 1 chico. Ella la pequeña. Su hermana mayor vivió mucho con los abuelos.
ESCUELA/ Compañía de María	09':40" – 09':50"	Fue a Compañía de María. Su hermano a Corazonistas, al lado de su casa, cuando salía al patio lo veían.
CLASES SOCIALES / Ricos y pobres	09':51" – 10':19"	Ha visto a los Marqueses en el Palacio. Cuando salían daban mucho respeto. Recuerda sus vestimentas y sus formas, a ellos ni los miraban .
ESCUELA/ Compañía de María	10':20" – 11':59"	Fueron a colegios de pago. Dice que a sus padres les costó un gran sacrificio. Cuando acabó cultura general llamaron del colegio a su madre para decirle que debía continuar en bachiller, su madre les dijo que no podían pagarlo.

		<p>En Compañía había una clase para las niñas que no pagaban. Iban a clases diferentes.</p> <p>Las que pagaban llevaban uniforme con capa y las que no pagaban llevaban su ropa.</p> <p>Había mucha diferencia en el trato y se notaba.</p> <p>Recuerda a la Hermana Frauca.</p> <p>Aunque pasaran cosas y las trataran de forma distinta, al ser pequeñas no le daban importancia.</p>
DATOS FAMILIARES / Familia / Tíos	12:00" – 12:47"	Los hermanos de su padre le querían mucho. Tuvieron muy buena relación
GUERRA CIVIL / Bombardeo	12:48" – 13:37"	<p>Tiene recuerdos de la Guerra, de bajar a la bodega a refugiarse.</p> <p>Recuerda el ambiente de miedo que había.</p> <p>En su casa no se hablaba de política.</p>
COSTUMBRES / Matanza	13:38" – 14:23"	<p>En su casa hacían la matanza.</p> <p>Su padre cuando fue a trabajar al regaliz tenía un cordero y cerdos. Decían sus padres que lo que sacaban de los cerdos lo guardaban para el ajuar de las hijas.</p> <p>Para la matanza se llamaba a los matarifes e iban por las casas, también a las mondongueras.</p> <p>Recuerda que una noche se puso de parto una cerda, tuvo problemas y vino alguien para asistirle, a la cerda la tuvieron que matar y los cerditos los criaron con biberón.</p>
COMPARATIVA	14:24" – 15:28"	En esa época había mucha necesidad, ahora estamos mucho mejor.
POSGUERRA / Cartilla de racionamiento	15:29" – 16:28"	<p>Recuerda los años de racionamiento, de las cartillas.</p> <p>A mucha gente les faltaba el pan. Ellos tenían un tío que trabajaba en la Harinera, su madre amasaba en casa y comían pan blanco.</p> <p>En los pueblos pequeños la mayoría de la gente no pasaba hambre porque todos tenían algo de campo o animales en casa.</p> <p>Los propietarios de su casa eran de campo pero nunca les dieron nada, lo que les sobraba se lo echaban a los animales.</p>
GUERRA CIVIL / Represalias	16:42" – 17:00"	<p>Recuerda que les cortaban el pelo a las mujeres. Gente que llevaban a la cárcel.</p> <p>Ella no ha tenido a nadie de su familia en la cárcel.</p>
FORMACIÓN / Corte y confección	17:24" – 18:35"	<p>Estuvo hasta los 14 años en el colegio.</p> <p>Luego fue a aprender a coser, iban la mayoría de las chicas para poderse hacer la ropa.</p> <p>Aprendió a coser con M^a Luisa Alfaro. Cosía para los hijos de la gente bien de Tudela. No se pagaba cuando se iba a aprender, lo que se hacía era ayudar a la modista en sus encargos.</p> <p>En esta época el trabajo que había para las mujeres era servir y poco más.</p> <p>Cuando abrió Gallego había filas muy largas para poder entrar, solo entraban las que tenían algún conocido, "influencias".</p> <p>Los de Gallego pagaban un sueldo a las chicas.</p>
ESTABLECIMIENTO / Taller textil	18:36" – 19:00"	Como taller textil recuerda Almogera. Iba mucha gente
NOVIAZGO / Baile	19:36" – 19:45"	<p>Empezaron a cortejar muy pronto, era muy joven.</p> <p>Bailaban con las amigas en el baile de la Plaza Nueva.</p> <p>El bar Sport que estaba debajo del reloj, era de la madre de una amiga, bailaban un baile y entraban a ayudar a su madre a lavar la vajilla.</p> <p>Venían a sacarlas a bailar los chicos, bailando conoció a su futuro novio</p>
DIVERSIONES / Baile	20:51" – 21:12"	Mucha gente iba a bailar al Gaztambide, ella nunca fue.
DIVERSIONES / Cine	21:13" – 21:39"	<p>Al cine iban al Regio.</p> <p>El cine Cervantes lo cogió el Arenas para organizar bailes. Ellos eran socios del Arenas e iban a bailar allí.</p> <p>Cuando salían tenían que volver pronto a casa.</p>
DIVERSIONES / El Bocal	21:40" – 22:10"	<p>Iban al Bocal andando.</p> <p>Recuerda un año de ir con los Capuchinos de excursión al Bocal, fueron con un camión. Iba mucho a Capuhinos, organizaban muchas actividades como teatro. Le gustaba ir.</p>
SERVICIO MILITAR	23:30" – 24:49"	Su marido hizo la mili en Castejón
BODA / Lugar	24:50" – 25:56"	<p>Se casó pronto, no recuerda la edad pero era muy joven, en Capuchinos.</p> <p>Se casaron los tres hermanos el mismo día, los trajes se los hicieron ellas, iban las tres mujeres iguales.</p> <p>Fue una boda muy sonada.</p>

BODA / Viaje de novios	26':05" – 27':25"	En el viaje de novios fueron a San Sebastián y luego a Madrid a una pensión. Era la primera vez que salía de Tudela. En San Sebastián había una tómbola y cogieron un boleto, les tocó una nevera, se la embalaron y la mandaron a Tudela, en esta época no tenía casi nadie nevera.
CONDICIONES DE VIDA /Lavar ropa	27':26" – 28':36"	Tuvieron lavadora en casa. La ropa se lavaba en la lavadora, luego se aclaraba y tendía.
DOMICILIO / Ubicación	28':37" – 29':55"	Se casan y se va a vivir a Herrerías. Sus suegros compraron "la casa el 13", al otro lado de la Biblioteca. Sus suegros la arreglaron un poco y vivieron ellos en el 2º piso, su cuñado en el 1º y sus suegros en el 3º. Tuvieron mucho trato con los Butini.
CLASES SOCIALES / Ricos y pobres	29':56" – 30':19"	Cuando ellos fueron a Herrería a vivir, ya no se notaban tanto las diferencias sociales.
VIVIENDA / Condiciones	30':20" – 30':45"	La casa de Herrerías era mucho mejor que la de la calle Magallón. En la calle Magallón tenía un aseo para 5 familias y para bañarse tenían que calentar agua
2º VIDEO		
FRANQUISMO / Visita a Franco	00':00" – 00':49"	En 1954 vino Franco a Tudela de visita. Ella no fue a verlo
DATOS FAMILIARES / Marido / Trabajo	00':50" – 01':37"	Su marido trabajaba en Muebles Zardoya con su hermano, la tienda era de ellos. Tuvieron muebles en los bajos de la calle Verjas y en bajos de la calle Zamora. Cuando se murió su marido vendió el local.
AYUNTAMIENTO / Concejal	01':55" – 03':49"	Su marido estuvo de concejal con el alcalde Rafael Añón, (alcalde del 65 al 74). Estuvo toda la legislatura. Antes ser concejal era distinto. Cuando tenían Plenos los hacían después de cenar, si tomaban una taza de café se lo pagaban ellos. No cobraban nada. Si había toros o alguna actividad les dejaban entrar gratis. A su marido le gustaba mucho representar al Ayuntamiento en los actos oficiales. El primer año que hicieron la ofrenda de flores a Santa Ana las mujeres de los que formaban la corporación municipal, ella lo pasó muy mal, nunca le han gustado los actos públicos. Los concejales trabajaban mucho.
ECONOMÍA / Despegue industrial	03':50" – 04':15"	Cuando estaba su marido fue la época del crecimiento en Tudela, la llegada de las fábricas. Su marido estuvo trabajando con Belio.
AYUNTAMIENTO / Concejal	04':16" – 04':33"	Siendo concejal, fuera del trabajo en el Ayuntamiento, no se relacionaban con los políticos. Ellos tenían sus amigos.
PEÑAS	04':34" – 05':09"	Fueron socios de la "Sociedad del Mantazo", era una peña. Iban todos los sábados y domingos a comer o cenar. Dejaban los hijos con los abuelos.
AYUNTAMIENTO / Concejal / Lanzamiento cohete	05':36" – 07':21"	Fue la época del cubrimiento del Queiles, iban a muchos Plenos, lo hacían a gusto. Todos seguían con sus trabajos porque de concejal no se cobraba nada. Les dejaban entrar en los toros sin pagar, iban a palco. Un año echó el cohete de fiestas desde el Ayuntamiento. En fiestas y en la Procesión iban con traje.
FIESTAS /Santa Ana	07':22" – 07':58"	En fiestas de Santa Ana sus hijos ya vestían de pamplonicas, se sacaban la ropa por la noche, la lavaban y la preparaban para el día siguiente.
AYUNTAMIENTO / Concejal /Barrio de Lourdes	07':59" – 09':25"	En la legislatura le tocó el crecimiento de Barrio de Lourdes. Nos cuenta que sus padres vivieron en el Barrio. Cuando su padre se jubiló dejaron la casa del almacén de regaliz y pasaron a vivir al Barrio. Sus hijos y sobrinos fueron al colegio de la Anunciata y comían con sus padres. Recuerda las calles sin asfaltar, el agua que no llegaba a las casas. Con el tiempo ha quedado un buen barrio. Como concejal su marido tuvo mucha relación con el Padre Lasa.
CONDICIONES DE VIDA / Comparativa	09':50" – 11':14"	Se queda sin dudarle con los años de ahora. Ve a sus hijos y a sus nietos y es muy diferente y bonito.
	11':15" – 11':17"	Su marido murió de un infarto.
VALORACIÓN		El cambio de vida experimentado ha sido muy grande y como tal lo reconoce. De ver salir del Palacio de San Adrián a los Marqueses, con todo el boato que los rodeaba en esa época , a ver como viven

